

LA REPUBLICA

Diario Independiente y de Información General

EL DIARIO MAS ANTIGUO DEL PAÍS—FUNDADO EN 1888

ADMINISTRACIÓN:
IMPRENTA MODERNA
Editor: F. la Biblioteca Nacional.
Teléfono Núm. 18

AÑO XXVI

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 2 DE JULIO DE 1912

Núm. 8517

Dirección y Redacción:
Entre la Av. 1a. E.
y la Calle primera Norte
Teléfono Núm. 109
Apartado 175

PILSENER y EXTRA de la Gran Cervecería "LA Victoria" Son las únicas cervezas más apetecibles por los costarricenses

Nota Editorial

Otros conceptos de la Memoria de Instrucción Pública

Vamos a terminar el estudio dando los programas de ahora: de ese documento oficial. En nada somoverán nuestras impresiones honradas la omnisciencia de los hombres que, en asuntos de enseñanza, tienen la razón por el mango; pero la opinión pública nos ha acompañado eficientemente en la tarea, y eso hasta a nuestra satisfacción.

El señor Oreamuno anuncia que se habla en este de un nuevo sistema de promociones, que exige que ponga al día su álgebra y su física? Y en el colegio, ¿cuál será la repercusión de la reforma?

Tendremos Bachillerato especial para llegar por este camino a la especialización que, según sus notables, ha dado provechosos frutos en Norteamérica.

Otro ensayo, pues. Otro anuncio viene a echar abajo el concepto de la educación integral que, digase lo que se quiera, tienen armónicamente aplicada constantemente a las necesidades de la vida?

El país no debe y no puede ignorar estas cuestiones, que se relacionan de modo estrecho con las que tan cicatrizadamente desfiguran la Memoria de Instrucción Pública; y no debe ignorarlas porque la afortunada resolución depende la suerte de generaciones enteras de costarricenses.

¿Puede confiar ciegamente en la habilidad y sabiduría de sus mentores? Los desastres de cada año nos hacen perder cada vez más la fe. ¿Está obligado a atenerse a la palabra, de primera o de segunda mano, de sus Ministros encargados de la ruta de la enseñanza nacional? Ni don Mauro Fernández, el más ilustre y el más grande de todos, logra alcanzar. La promoción practicada sobre la base de la labor del niño y sus resultados, toma en cuenta las aptitudes del alumno y no lo detiene en sus progresos, de suerte que si sus Matemáticas y su Ciencia Elemental van muy bien, pero no así su Lengua Materna o su Historia, se le permite continuar adelante con aquellos ramos, quedando rezagado en éstos.

El plan así esbozado se mandará a cualquier día en la mente de nuestros altos pedagogos; se le convertirá en ley más tarde o más temprano; cuando la prensa y el público, que podrían discutirlo y que de buena gana lo discutirían, se enteren de sus detalles, ya estará en ejecución; y si resulta un fracaso, como puede resultar dada la extrema falibilidad de los cálculos ministeriales, se volverá "silenciosamente" al viejo sendero, aunque se malogren en la prueba unos cuantos centenares o miles de inteligencias y de caracteres.

Se dirá en el cónclave educativo, donde todo se hace por métodos de ocultismo, que cada hombre nace con facultades especiales y que, por lo tanto, el arte de la pedagogía ha de consistir en hallarlas, aprovecharlas y desarrollarlas para que el escolar arribe con rapidez a su punto intelectual; sin llevar en su bagaje conocimientos inútiles e inadaptables a su mentalidad. Se dirá que el que ha de ser letrado, tiene de sobra con las cuatro reglas; y que el científico no necesita mucha gramática ni muchas historias antiguas modernas.

Habíamos, naturalmente, bajo la hipótesis de que seguirán ri-

Gran triunfo del Partido Liberal en Panamá

El triunfo del Doctor don Belisario Porras es un hecho

Por cablegrama particular recibido ayer de fuente autorizada, nadie la Presidencia de la República en esta ciudad el triunfo público por voluntad de sus conciudadanos aplastante alcanzado por el Partido en las elecciones municipales efectuadas el domingo 20 en la República de Panamá, y en este caudillo en los instantes las cuales obtuvo una inmenso gloriose de su victoria, así como la hemos seguido lealmente el partido mencionado. El en su largo viaje político, domingo próximo se verificarán que por alta justicia del pueblo

de salvo del sexto grado que se exige que ponga al día su álgebra y su física? Y en el colegio,

¿cuál será la repercusión de la reforma?

Tendremos Bachillerato especial para llegar por este camino a la especialización que, según sus notables, ha dado provechosos frutos en Norteamérica.

Otro ensayo, pues. Otro anuncio viene a echar abajo el concepto de la educación integral que, digase lo que se quiera, tienen armónicamente aplicada constantemente a las necesidades de la vida?

El país no debe y no puede ignorar estas cuestiones, que se relacionan de modo estrecho con las que tan cicatrizadamente desfiguran la Memoria de Instrucción Pública; y no debe ignorarlas porque la afortunada resolución depende la suerte de generaciones enteras de costarricenses.

¿Puede confiar ciegamente en la habilidad y sabiduría de sus mentores? Los desastres de cada año nos hacen perder cada vez más la fe. ¿Está obligado a atenerse a la palabra, de primera o de segunda mano, de sus Ministros encargados de la ruta de la enseñanza nacional? Ni don Mauro Fernández, el más ilustre y el más grande de todos, logra alcanzar. La promoción practicada sobre la base de la labor del niño y sus resultados, toma en cuenta las aptitudes del alumno y no lo detiene en sus progresos, de suerte que si sus Matemáticas y su Ciencia Elemental van muy bien, pero no así su Lengua Materna o su Historia, se le permite continuar adelante con aquellos ramos, quedando rezagado en éstos.

Nosotros cumplimos con un deber ineludible al llamar la atención del público hacia estos problemas que no hay que descuidar; ofrecemos nuestras columnas a quienes con adecuada competencia o con inspiraciones del patriotismo quieran estudiarlos; y pasando por alto el resto del informe, que no ofrece ningún interés, cerramos la reseña para no causar a nuestros lectores, siempre con la certeza de que la Secretaría mirará con su acostumbrado desdén estas líneas que, a sus ojos, no pasarán de ser bullas de periódicos.

Antes de terminar diremos que la Secretaría propone la suspensión de la Junta de Educación de San José. Con la misma lógica centralista podría proponer la supresión de todas las Juntas; pero dados los antecedentes de esta ciudad, hay allí un cargo velado, de desconfianza o de poca fe, en la labor del personal que actualmente la integra. Es de creerse que, para evitar comentarios desfavorables, los miembros de la Junta de Educación josefina, se apersonarán en el asunto, defendrán la existencia de ese organismo al cual dan vida con su actividad y sus rectas intenciones, y se opondrán abierta y públicamente a que el afán de novedades de los innovadores consagrados por el uso y por el abuso, le emienda la pluma, en uno de sus más gloriosos capítulos, al único reformador verdadero, el ineludible don Mauro.

en toda la República las elecciones de primer grado para el periodo de espaldas que urdió su periodo de gobierno, y desde Arosemena y sus secuaces, sino luego que los sufragantes serán con la fresca gresalda de laurel los mismos que participaron en que de las selvas de su patriotismo la elección municipal, se pude afirmar plenamente que el Doctor Porras obtendrá en igual pro- rechos para derribar a la frente de la casi totalidad de los gran paladín y del invencible electores y, en consecuencia, el apostol de la democracia panameña completo en los comicios venideros.

La cuestión bananera

La Atlantic embarcó el domingo 1.300 racimos de bananos.

He aquí los datos imparciales que tenemos acerca de las últimas operaciones en relación con el conflicto bananero en la Zona Atlántica.

La United Fruit Co. embargó en Moín cerca de 1.300 racimos de bananos de la Atlantic; los que fueron remitidos a Limón en 5 carros sellados debidamente. Mientras tanto el Agente de la Atlantic solicitó que se cambiara al depositario, por juzgar parcial el que había sido nombrado. El Juez accedió a ese solicitud y nombró en su lugar a don Victor Fabián, quien hechó cargo del depósito, vendió los bananos a la Atlantic, lo que los embarcó en la tarde del domingo a bordo del "August Wilhelm", que zarpo inmediatamente para Nueva York.

Sabemos que posteriormente la United reclamó al Juez la ilegalidad del cambio de depositario, y parece que el Juez varió de parecer, pero ya era tarde pues el banano estaba embarcado.

En Limón se encontraba el domingo, el Lic. don Ricardo Pacheco, abogado de la United, y el Lic. don Cleto González Vignes, abogado de la Atlantic.

De los mil doscientos ochenta y pico de racimos de bananos

fueron objeto de merecidas ovaciones.

Los Pathé Journal que se estremaron hoy, Martes de Moda, contienen importanzísimos sucesos, entre ellos La revolución en China; La guerra italo-turca; Manifestación popular a los Reyes de Italia con motivo del asentamiento; Funerales del Almirante Cerverille; Manifestación patriótica en París; etc., etc.

y poco de racimos de bananos exportados por la Atlantic, se asegura que solamente 200 raci-

mos eran de PRIMERA CLASE, el resto era todo fruta pequeña.

Junta de bananeros independientes en el Club Internacional.

El domingo mismo hubo una reunión de productores inde-

pendientes de bananos en los salones del "Club Internacional". La Junta se verificó entre la una y las tres de la tarde, asistiendo una veintena de bananeros. Despues de varias exposiciones, hechas acerca del asunto y de diferentes debates respecto de las personas que deberían formar la Directiva encargada de la redacción de los Estatutos de la Sociedad de Bananeros independentes, quedó integrada por los 5 caballeros siguientes: importantes cultivadores de fruta: don Rafael Cañas, Mr. Otto André, Mr. Peyronet, Mr. Ernest y Mr. Penny.

Uno de nuestros reporteros se entrevistó ayer con Mr. Muray, uno de los bananeros que asistieron a la Junta, quien le manifestó que el carácter primordial de la Sociedad es el de Asistencia y temporal mejoramiento de las plantaciones, a la manera más práctica de combatir las enfermedades que atacan al banano. No quiere decir esto que la Sociedad Bananera no se ocupe también de la defensa de los intereses comerciales de sus socios, quienes obrarán de común acuerdo para obtener los mejores precios para los bananos que producen.

LA POLÍTICA Y EL PERSONALISMO en la Cámara

Se agria el debate de las Reformas Constitucionales

Sesión de ayer

Presidencia del Lic. Gutiérrez, do un auxilio de \$ 20.000 a la Junta de Caridad, para cubrir los créditos pendientes.

FUERON LEIDOS:

Un mensaje del Encuentro, en que solicita la opinión del Congreso sobre la validez de antiguos contratos celebrados entre la Northern Railway Co. y el Gobierno, contratos que incluyeron la asociación entre ambas.

ELECCION POPULAR DE GOBERNADORES Y JEFES POLÍTICOS

UN PROYECTO DE REFORMA AL DÍA DE LOS PROCEDIMIENTOS CIVILES.

Algunos de los procedimientos civiles que se oponían también a este proyecto de reforma.

El diputado don Ricardo Aguilar B. suscribió el proyecto, diciendo presentes los que se actualmente se están tramitando en Limón por parte de la United Fruit Co.

Dijo que el, cuando estuvo en el Paitón regnó a las personas de la localidad.

ARIAS.—Hace una declaración al respecto, diciendo que parece que el proyecto de Rodríguez viniera destinado a favorecer determinados intereses. Dice que en el fondo la reforma es igual al artículo 478 del Código.

Si le da el voto de admisión es para que se dicte el proyecto.

Fue admitido el proyecto de Rodríguez, y pasó a Comisión.

SESIÓN LOS SABADOS

AGUILAR B.—Por razones que no ha adquirido ninguna clase de compromiso para sostener ningún Programa. Cita el testimonio del señor Ministro de la Guerra y de Vargas Calvo, recordando que entonces él no era político para dirigir las tropas, y que el programa de el hombre, es don Ricardo Jiménez.

Alude después al diputado don Ricardo Jiménez, diciendo que el Paitón regnó a las personas de la localidad.

ARIAS.—Hizo una declaración al respecto, diciendo que el Paitón regnó a las personas de la localidad.

AGUILAR B.—Solicita para bajar un discurso escrito; pero el señor Presidente de la Cámara cree que ha terminado de hablar, y le dice que la palabra a Briceño.

AGUILAR B. empieza a leer.

(Gran hilaridad en las barras.)

El discurso se concreta a defenderse de la afirmación que hizo Gómez de que su criterio era napoleónico. Dice que la opinión que dio margen a esa crítica, no es de él (Aguilar B.) sino de Silva, un salafista saramericano. Se refiere también a Plácido.

BRICEÑO.—El diputado Pinto dijo el viernes que soy un diputado hijo de la mitiga, de campanilla, de pacto secreto. Si, es verdad, q' he venido aquí por un pacto, pero no secreto, sino público.

Aguijón (lo lee). En él figuran las firmas de Santos, J. J. Esquivel, Faérron y Briceño y las de los electores.

El orador está indignado y con visible nerviosidad, tartamudea y da gritos, exclamando con rostro congestionado:

Después se mete en honduras, hablando de la evolución del protoplasmia, de las células, de otras cosas que dice vienen de abajo para arriba.

En cuanto a la teoría del diputado Aguilar Barquero (é del señor Silva) dice que el nombre no varia en nada la teoría que vez de ser "napoleónica" pone a María Luisa XIV, es decir, el "Emperador yo". Que Aguiral Barquero continúa en su teoría.

Que Pinto en el uso de la palabra, a las 10 p. m.)

Ateneo de Costa Rica

Para festejar su aniversario, se celebra el 10 de mayo, a las 10 p. m., una reunión general.

San José, a los 10 de mayo de 1912.

Juan Davila, ... Fabio Baudrit, Secretario.

DE VIAJE

Ayer partió para Panamá el señor don Felipe J. Alvarez, Secretario de Hacienda, quien va a tratar a su señora esposa, quien se encuentra en la vecina del Sur.

Que tenga un viaje muy feliz, con muchos deseos.

TEATRO VARIEDADES

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

